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EL SOL...        
Por: Federico Lagarda Ibarra   

El Objetivo Regional.- Tal y como se había 

especulado: con el “democrático dedazo” ya 

totalmente consumado, donde Claudia 

Sheinbaum fue ungida como abanderada de 

MORENA a la presidencia de la república, el 

mayor beneficiado con esa contienda interna (del 
partido guinda) fue, indudablemente, Andrés 

Manuel López Obrador, pues casi casi aseguró con ello (según sus 
propios datos) a una sucesora o heredera manipulable y de su entera 

confianza, que le cuide las espaldas una vez que entregue la banda 

presidencial (más no el poder), sin embargo, existe la posibilidad real 

de que ese “circo montado” con todo y sus grandes intereses 

involucrados “colapse” ante la embestida de la otra “candidata” del 

Frente Amplio (opositor), Xóchitl Gálvez, digo, en dado caso que no 

la inhabiliten o la metan al “bote” antes o durante la justa electoral, 

bah, lo que sería pan comido para el “Peje”… Aunque, lo único 

cierto es que de aquí en lo adelante el ambiente político seguirá 

enrareciéndose cada vez más con el significativo incremento de 

opiniones y especulaciones, e información falsa y tendenciosa 

(circulando por todos los medios) que confunden a la población más 

que orientarla, lo cual, sin duda alguna, también será usado como 

estrategia electoral…  

En el entendido que Xóchitl Gálvez, en lo personal, aún no me 

convence (del todo), no obstante, ella representa, hasta ahora, la 

única esperanza (la menos peor) que puede “seducir” al 

abstencionismo y de rebote “darle un susto o sorpresa” al 

cuestionado régimen “pejista”, lo cual sólo se podría lograr a través 
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del llamado “voto útil” o razonado… 
Asimismo, es válido reconocer que 

AMLO ha hecho o, cuando menos, ha tratado 

de realizar cosas buenas, como fue cuando le 

hizo la lucha de desaparecer los “huesos” 

plurinominales… Recordándome lo que 

publiqué en este mismo espacio y que a la letra 

dice: cuando coincidimos o vemos que le asiste 

la razón al mandatario mexicano, de la manera 

más respetuosa y objetiva posible, igualmente lo comentamos sin 

escatimarle ningún mérito, como es el caso publicado en este mismo 

espacio, hará cosa de algunos meses, que titulé: “Sigue Urgiendo 

Eliminar a los 232 Parásitos Plurinominales” y que reza lo siguiente: 

será el sereno, pero la reforma electoral (constitucional) de Andrés 

Manuel López Obrador (la que fue rechazada el año pasado), aún y 

con trampas, también contemplaba la “desaparición” de los 

legisladores plurinominales, es decir, que tal iniciativa del presidente 

de la república proponía reducir de 500 a 300 los diputados federales 

y de 128 a 96 los senadores, lo que (hasta aquí) hubiera sido de 

bastante ganancia: eliminar (de entrada) a 232 parásitos, entre 

diputados y senadores plurinominales... 

Por lo que, a decir verdad, nunca creí que estaría de acuerdo, 

aunque sea en parte, con AMLO y, en esa ocasión, con su polémica y 

riesgosa reforma electoral, específicamente en lo referente a la 

desaparición de los “huesos-pluris”… Lástima que fue bloqueado 

por la oposición… 
        Federico Lagarda Ibarra           www.elobjetivoregional.com 
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Presentó Alcalde de Álamos Segundo Informe de Gobierno       

Desde: Redacción “El Objetivo Regional” 
Comunicación Álamos, 15 de Septiembre del 2023.- A través de la 

comisión integrada por la síndico y regidores del cabildo y el acuerdo No. 
285/2023, se realizó sesión solemne, en la cual el alcalde Víctor Manuel 
Balderrama Cárdenas, rindió su Segundo Informe de Actividades, esto, ante 
la presencia de familiares, ex presidentes municipales, autoridades que 
conforman los diferentes niveles de gobierno, empresarios, invitados 
especiales y demás público asistente.  

La ceremonia, tuvo lugar en la explanada de palacio, dando inicio con 
los Honores Cívicos a nuestro Lábaro Patrio, contando con la participación 
del 60 Batallón de Infantería, comandado por el Teniente Alberto Mauricio Cortínez 
Olmedo, mientras que el juramento a la Bandera lo dirigió Miguel Obed Enríquez 
Valenzuela y las Notas Gloriosas del Himno Nacional Mexicano fueron emitidas por 
Ricardo Rafael Escalante Almada, y la Banda de Guerra “Real de los Álamos”, 
presidida por el Profesor Martín Castañeda Valenzuela. 

Durante el evento, se informó sobre cada una de las acciones emprendidas 
durante el segundo periodo, dejando de manifiesto los avances significativos que se 
han logrado en los rubros de la Educación, Salud, Deporte, Vivienda, Alimentación, 
Obras, Servicios Públicos, entre otras dependencias que conforman el Ayuntamiento 
de Álamos.  

En su mensaje, el munícipe, mencionó que, gracias al trabajo 
realizado se da cumplimiento a los compromisos y acuerdos que se tienen 
con la población alamense, destacando en su mensaje acciones como la 
clausura del basurón, apertura del relleno sanitario, instalación de celdas 
solares, 17 obras desarrolladas con apoyo de BANOBRAS, mantenimiento y 
rehabilitación de caminos en la zona rural, introducción de energía eléctrica 
en la colonia Constitución, equipamiento de Pozos en distintas comunidades 
del municipio, una gran inversión en el sector deportivo, educativo y salud, 
entre otras muchas más. 

Por su parte, el Dr. Aarón Grageda Bustamante, secretario de Educación y 
Cultura en el Estado y quien estuvo en representación del gobernador Dr. Alfonso 
Durazo, reconoció el gran legado histórico y cultural con el que cuenta Álamos, desde 
el año de 1685, respecto a su espíritu colonial, destacando además que el municipio es 
un referente cultural en nuestro país.  

Cabe mencionar, que es gracias a la confianza que confirieron los alamenses a 
la presente administración, que se da cuenta de los resultados obtenidos hasta el día 
de hoy, dando cumplimiento a cada uno de los compromisos pactados 
con las familias, por lo cual, es necesario destacar que el actual 
gobierno seguirá trabajando con ahínco para seguir consolidando un 
municipio cada vez más fuerte, sólido y a la vanguardia. 

En el emotivo acto, se hizo entrega de reconocimientos por 
parte del presidente, al representante del gobernador del Estado, Dr. 
Aarón Grageda Bustamante, secretario de Educación y Cultura; así 
como a tres funcionarios que se han destacado por su trabajo y 
pasión en el desarrollo de sus funciones: Ing. Alan Aguilar Grajeda, 
director de Servicios Públicos; Lic. Georgina Vidal Córdova, tesorera 
municipal, y a la Lic. Blenda Nuvia Antelo Anduro, directora de 
Comunicación Social.  
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Entregó OOMAPASN LAPTOPS a Ganadores del “REGRESO a CLASES”      

Desde: Redacción “El Objetivo Regional” 
Navojoa, Sonora, Septiembre del 2023.- Como 

ganadores de la campaña “Regreso a Clases”, promovida 

por Oomapasn, los usuarios Pedro Valenzuela Meza y 

Jovan Alejandro Elenes Rivera recibieron el premio de 
computadoras laptops por directivos de la paramunicipal. 

La entrega de los equipos fue realizada en el módulo 

del organismo ubicado en la Plaza comercial Walmart, 
presidida por el director general, Artidoro Lagarda Yescas, 

y la regidora Sara María Valenzuela Rosales en 

representación del alcalde Jorge Alberto Elías Retes. 
A nombre de Valenzuela Meza recogió la laptop su hija 

Dolores Valenzuela Flores, mientras que por Jovan Alejandro su 

hermana Brenda Guadalupe Elenes Rivera, sumamente contentas 
por dicho beneficio. 

El sorteo de la campaña “Regreso a Clases”, cuyo objetivo 

permitió incentivar a los usuarios cumplidos, tuvo lugar en las 
oficinas centrales del Oomapasn mediante sistema de tómbola en 

la elección de los boletos ganadores previamente depositados. 

La promoción con duración del 15 de Julio al 31 de Agosto 
pasado ofreció a los usuarios que acudieron a ponerse al corriente 

en sus cuentas los descuentos del 100 por ciento en los recargos y 

40 por ciento en agua vencida de años anteriores al 2023. 
El director general Lagarda Yescas, informó que por 

primera vez en una campaña recaudatoria masiva se eligió un 

ganador entre los usuarios cumplidos en el pago de tarifas que 
habitan en las comunidades rurales del municipio. 

Esta es una forma de equilibrar las oportunidades para los 

clientes responsables de colonias y comunidades, explicó, 
logrando un mayor impacto social y recaudatorio a favor del 

organismo y sobretodo en la mejora continua a los servicios del 

agua potable y drenaje. 
Afortunadamente los navojoenses han estado respondiendo bien y de 

manera responsable a las promociones, siendo la instrucción precisa del alcalde 

Elías Retes mantener la comunicación constante y conciliación para abatir el 
rezago financiero y fallas en el servicio, resaltó. 

Por los premiados, la señora Dolores Valenzuela agradeció al presidente 

municipal y a los directivos del Oomapasn este tipo de programas de estímulo con 
premios valiosos y de suma utilidad, especialmente ahora tomando en cuenta al 

área rural. 

A este evento acudieron, el coordinador de Atención a la Zona Rural, 
Roberto Rodríguez Castillo; la directora comercial, Araceli Barba, y el director 

administrativo, Ignacio Gil Ramírez. 
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EL SOL...        
Por: Federico Lagarda Ibarra   

El Objetivo Regional.- Ante la preocupante crisis de credibilidad (y 
desprestigio) por la que está atravesando el periodismo en México y al 
hecho de que la inmensa mayoría de la población porta un teléfono 
celular (con cámara integrada) en mano, lo que puede “transformar” a 
cualquiera, aún sin laborar para algún medio informativo, en un 
(aguerrido) reportero ciudadano, por ello, creo que “vale la pena” 
desempolvar la reflexión que publiqué (relacionada con este tema) hace ya 
varios años, en este mismo espacio y que a la letra dice: ¿Será correcto 
denominarnos periodistas, todos aquellos que colaboramos en algún 
medio de comunicación o simplemente somos unos vulgares “huizacheros 
del periodismo”?... El anterior “razonamiento”, obedece a los 
comentarios de “mala leche” que este reportero recuerda haber 
escuchado, relativos a que malamente nos hacemos llamar periodistas, sin 
tener una licenciatura en la materia o cuando menos en “ciencias de la 
comunicación”, por lo tanto, sólo y legalmente debemos de ser 
considerados como unos “huizacheros” (del periodismo), es decir, que 
publicamos sin saber bien lo que hacemos y sin título que nos respalde, a 
los que nuestra constitución o carta magna no protege en ningún 
sentido… 

Claro está que la anterior apreciación es definitivamente una 
equivocación demasiado torcida, obtusa y que además encierra una 
“visión tan corta”, que se queda uno anonadado con tal interpretación 
jurídica, hecha seguramente por algún abogado mediocre, donde se 
observa (por los comentarios desdeñosamente expresados) a un “pipiolo”, 
inculto y aberrante licenciado en derecho, al que por lo visto le pasó de 
noche la materia de derecho constitucional, porque la traducción de la 
Carta Magna, es para gente y abogados que conocen precisamente el 
derecho, basado no solamente en la “letra”, sino en la explicación que 
tiene cada palabra y frase, ya que no es posible que un neófito, por el sólo 
hecho de gozar de un título universitario, tal vez negociado, utilice el 
mismo en su paupérrima interpretación (si es que la hay) y use a la misma 
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constitución para regodearse con un falso conocimiento 
filosófico, histórico y jurídico, es decir: no saben interpretar el 
contexto de la ley… Por otro lado, en la escuela de periodismo 
más importante del país, que por cierto lleva el nombre del gran 
periodista del siglo XX, Carlos Septién García, han impartido 
clases no solamente quienes poseen un título profesional en 
periodismo, sino los que son y practican auténticamente dicho 
oficio y que algunos “babotas” despectivamente califican como 
“huizacheros”… Ahí tenemos a grandes periodistas (de 
cualquier área de medios de comunicación), que nos han dejado un eterno y 
excelente legado, como a un José Pagés Llergo (Revista Siempre!), a 
Carlos Monsiváis y muchos otros que se formaron al calor de su vocación, 
al olor de las máquinas y de las tintas, o a nivel local (en Sonora), como lo 
fue don Manuel Corral Ruiz (Diario del Mayo) cuyas editoriales fueron 
leídas en varias ocasiones en la hora nacional, así como un sinnúmero de 
grandes personajes del periodismo “empírico”, quienes merecen todo 
nuestro respeto, toda vez que han realizado una carrera competitiva 
respetable, tradicional, trascendente y sin embargo no son licenciados 
universitarios en periodismo, pero que hacen una vida profesional con 
bastante calidad, que incluso superan a muchos que se dicen o que son 
licenciados en la materia, pero que denotan muy poca claridad y eficacia 
en esta actividad informativa… Igualmente, en el terreno del “derecho”, 
lo mismo podemos decir sobre algunos (ofensivamente llamados) 
“huizacheros”, que auxilian (responsablemente) mejor que muchos 
abogados egresados de la universidad (con títulos patito o negociados) que 
no saben leer, redactar, ni interpretar el contexto de la ley… En fin, 
ejemplos existen muchos, que nos llevan a “aplastar” ese pobre criterio, 
esa personal interpretación jurídica, ese “miopismo” exacerbado y el 
desconocimiento supino de los que nos llaman “huizacheros del 
periodismo”… 

Como en otras ocasiones, por cuestiones de espacio, solamente nos 
alcanza para concluir: “el periodismo es una actividad y oficio, que se 
ejerce y proyecta, únicamente teniendo como bases mínimas el saber leer 
y escribir correctamente el idioma, contar con cierta ética, aunado (desde 
luego) a la capacidad de percepción y sensibilidad de la problemática 
social en que se vive (su entorno)… Cuando una persona tiene esa 
vocación y medios económicos para realizarse en una universidad, sólo 
reafirma más sus conceptos y nunca a la inversa”… Siendo por ello, 
aunque les duela y moleste a “algunos”: sí es correcto llamarle periodista 
al que profesa este oficio… Ah, y el vocablo “huizachero” (del 
periodismo), por su pobre contenido, lo pasamos por donde los políticos, 
legisladores y abogados se pasan (y untan) las leyes… 

   Federico Lagarda Ibarra          www.elobjetivoregional.com 
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“Etchojoa Cuenta con Gobierno Honesto y Transparente”: 

“Juditas” Mendívil... Segundo Informe de Gobierno... 
      

Desde: Redacción “El Objetivo Regional” 
El presidente municipal, rindió su Segundo Informe de 

Gobierno, demostrando los valores y ética de la Cuarta 
Transformación que impulsa Andrés Manuel López Obrador 

Con finanzas y políticas públicas destinadas al beneficio 
del pueblo, el presidente municipal de Etchojoa, Jesús Tadeo 
Mendívil Valenzuela presentó su Segundo Informe de Gobierno. 

“Hoy se cumplen dos años de cuando llegué por segunda 
vez a gobernar nuestro municipio... El informe que hemos 
rendido da cuenta de manera pormenorizada del trabajo 
realizado, con mucho empeño, de quienes integramos el 
Ayuntamiento, de quienes dirigen el desarrollo de los 
programas de las dependencias municipales y de quienes cuidan 
la aplicación de los recursos que el pueblo nos ha confiado”, expresó. 

Indicó que, a la hora de programar las obras públicas, las propuestas y su 
selección, han salido de las reuniones de los Comités de Participación Ciudadana y 
que tienen lugar en las localidades. Con base en los registros de la Dirección de 
Planeación, en este año se realizaron 183 reuniones con los Comités a las cuales 
asistieron poco más de tres mil ciudadanos. 

“Son ciudadanos interesados en aportar sus opiniones e ideas para el 
progreso de sus pueblos”, agregó. 

Destacó la participación de los comités de salud, de mujeres, de padres de 
familia para elaborar y distribuir los desayunos escolares, de comités para 
administrar los comedores comunitarios, para recaudar dinero para aportar a las 
obras concertadas, para emprender campañas de limpieza, jornadas de salud y de 
vacunación, y muchas otras actividades que sólo es posible llevarlas a cabo con 
éxito si se cuenta con comunidades organizadas. 

Enfatizó que en el transcurso de los dos períodos de gobierno ha reconocido 
la ayuda generosa de organizaciones de productores y empresas agropecuarias, en 
eventos culturales, académicos y deportivos. 

Como presidente municipal reconoció el respaldo del gobernador Dr. 
Alfonso Durazo y el apoyo al pueblo etchojoense, y de parte del presidente de la 
república, Lic. Andrés Manuel López Obrador por los notables beneficios que han 
traído los programas de bienestar a miles de niños, niñas, jóvenes, madres solteras, 
personas discapacitadas, adultos mayores, pescadores y pequeños productores 
agrícolas, que además de disminuir las carencias de miles de familias, vienen a 
fortalecer la economía local y regional. 

Además, agradeció el esfuerzo de los integrantes de cabildo, de los 
directores y empleados de las diferentes dependencias y autoridades auxiliares 
como la corporación policíaca, bomberos y de Protección Civil, por su dedicación y 
su disposición a colaborar con el pueblo y su Ayuntamiento. 

“Como lo he hecho en otros informes, le agradezco a mi esposa Jazmín, a la 
directora de DIF y a su equipo de colaboradoras, la calidez de su trato y su gran 
compromiso con los grupos y personas más vulnerables y necesitados”, reconoció. 
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En el lugar estuvieron presentes en representación del gobernador Alfonso 
Durazo Montaño, el titular del Instituto de Movilidad y Transporte, Carlos Sosa 
Castañeda; los diputados, Arturo Robles, Alma Higuera, así como funcionarios 
estatales, federales y municipales, además de la familia del alcalde, y ciudadanía. 

RESULTADOS 2023: 
1.- 161 viviendas entregadas, 850 en 5 años con 

una inversión de 24 millones 417 mil 176 pesos, con 
recursos del FAIS. 

2.- Con la inversión de 16 millones 879 mil 407 
pesos, los Comités de Participación Ciudadana 
haciendo equipo con el presidente municipal, Jesús 
Tadeo Mendívil Valenzuela, rehabilitaron la red de 
agua potable, drenaje, además la ampliación y 
perforación de pozos de las 9 comisarías. 

3.- Más de 6,503 audiencias atendidas en 
Presidencia, Secretaría y Sindicatura. 

4.- A través de la Dirección de Servicios Públicos, en rehabilitación de calles 
de terracería se aportaron 2,120 metros cúbicos de balastro y 1,200 viajes en pipas 
equivalentes a 8,400 m3 de agua para riego y conformado de calles en 32 
localidades, incluyendo barrios, comisarías y colonias dentro del programa 
"Etchojoa en Movimiento". 

5.- Instalación de 228 lámparas LED y 2 mil 159 reparadas a través de la 
Dirección de Servicios Públicos. 

6.- 183 reuniones y asistencia de 3,126 personas en los Comités de 
Participación Ciudadana, para planeación de obras prioritarias de las comisarías 
del municipio. 

7.- 31 obras de electrificación para 89 familias de 30 comunidades. 
8.- Más de 300 toneladas de descacharre en las jornadas de prevención 

todos contra el dengue. 
9.- 2,666 niños, jóvenes y adultos, atendidos 

acerca de los trastornos de la conducta alimentaria, 
la prevención de diabetes y la hipertensión, 
educación sexual, primeros auxilios, higiene en la 
manipulación de alimentos y prevención del cáncer 
de mama. 

10.- 1,467 personas beneficiadas en Jornadas 
Médicas. 

11.- 5,193 personas atendidas por el sistema 
DIF de Etchojoa y más de 20 mil beneficios directos 

a familias con integrantes que cuentan con alguna discapacidad, desayunos 
escolares, madres solteras, proyectos productivos, adultos mayores, cursos de 
alimentos, limpieza y pláticas de prevención. 

12.- Se reforestaron más de 7 mil árboles. 
13.- Se rehabilita Plaza 5 de Mayo de Etchojoa y Plaza Pública de 

Bacobampo, construyendo un Domo, con inversión del FAIS. 
14.- Se inició proyecto de recarpetización en barrios de Bacobampo, 

diversas comunidades y Etchojoa, con recursos del FAIS. 
15.- En obras terminadas y en proceso del CMCOP se invirtieron 4 millones 

766 mil pesos. 



 

EL OBJETIVO REGIONAL 

EL OBJETIVO 

REGIONAL 

DIRECTOR: FEDERICO        

LAGARDA IBARRA 

 

10 
 

 

Rindió Jorge Elías Segundo INFORME de GOBIERNO     

Desde: Redacción “El Objetivo Regional” 

Alcalde de Navojoa, reconoció que aún falta mucho por hacer y 

destaca recortes en gastos, nómina y orden financiero... 

Navojoa, Sonora, 16 de Septiembre del 2023.- Navojoa está 

cambiando bajo decisiones responsables, con trabajo arduo y de 

resultados eficientes en todos los ámbitos después de haberse tomado la 

firme determinación de poner en “orden la casa”, exaltó hoy el alcalde 

Jorge Alberto Elías Retes al rendir el Segundo Informe de Gobierno. 

La sesión solemne de cabildo de Elías Retes como mandatario 

del municipio tuvo lugar en el Teatro Auditorio, teniendo como testigo 

de honor a Froylán Gámez Gamboa, director general del Isssteson, con 

la representación del gobernador Alfonso Durazo Montaño. 

Al acto protocolario de rendición de cuentas asistieron como invitados 

presidentes municipales del sur, diputados federales, locales, ex alcaldes, 

representantes de cámaras empresariales, líderes de diversos sectores 

productivos, funcionarios del Ayuntamiento y numerosos ciudadanos. 

Ante el pleno del cuerpo edilicio, el alcalde Elías Retes reconoció que aún 

falta mucho por hacer en el bienestar del municipio, sin embargo, en los siete 

meses de su gobierno hay avances tangibles en los ámbitos financieros, de 

servicios públicos, economía e infraestructura urbana, entre otros. 

Al llegar al mandato encontró una situación de desastre en renglones de 

agua potable y drenaje, señaló, y especialmente unas finanzas del erario 

municipal sumamente comprometidas por acciones irresponsables y tomadas 

por compromisos políticos de administraciones anteriores. 

“Poner orden implicó fortalecer la figura y las acciones de la institución 

de un nuevo modelo de gobierno, de un gobierno que hablara con la verdad, sin 

maquillajes, que no esconde la realidad, capaz de comprometerse y cumplir”, 

expresó. 

Afirmó que ha sido una tarea de dimensiones titánicas donde la 

austeridad no significa una opción sino la única salida, reduciendo gastos 

administrativos y operativos al interior del Ayuntamiento sin menoscabo en la 

calidad de la prestación de los servicios públicos básicos. 

“Teníamos que poner orden en la casa y lo estamos haciendo”, subrayó, 

“cada acción que hemos tomado ha tenido costos políticos que estoy dispuesto a 

pagar, porque es lo correcto y porque hoy el pueblo no quiere que hagamos lo 

mismo de siempre, sino que hagamos lo correcto”. 

Bajo esa política en la que se fomenta la participación ciudadana, 

Navojoa tiene cambios reales como el hecho de que más de 15 mil habitantes 

están recibiendo con cierta regularidad suministro de agua potable, la 

rehabilitación de 12 pozos en el área rural, detalló. 
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La inversión privada ascendió a 2 mil 132 

millones 758 mil pesos, el doble del año anterior, 

abundó, fueron creados al menos 3 mil 400 empleos 

directos e indirectos, ejecutados más de 29 millones 

de pesos en rehabilitación de pavimento además de 

los 8 millones del CMCOP sólo para obra 

concertada el 2023. 

Exaltó a Navojoa como pionera en el sur en las campañas en materia de 

salud, sobre todo en la prevención al dengue con 8 mega jornadas de 

descacharre en el casco urbano y rural, favorecido por la coordinación con 

instituciones de los gobiernos estatal y federal. 

“Por eso hoy podemos decir que realmente estamos cambiando”, recalcó, 

“estamos trabajando por hacer las cosas bien, por impulsar más obras, por 

comprometer más a la sociedad civil para que se organice, se sume y participe”. 

En este proyecto de desarrollo caben todas las buenas voluntades que 

quieren unir, reconstruir y aportar para que a Navojoa le vaya mejor, destacó, 

pero no hay lugar para la politiquería barata que no construye. 

“El pasado nos debe servir como referencia para entender lo que no 

debemos hacer y para no olvidar que el servicio público debe asumirse con 

responsabilidad y con honestidad, no como un juguete o capricho personal”, 

sentenció. 

Elías Retes, agradeció el apoyo irrestricto recibido del gobernador 

Alfonso Durazo en esta ruta de transformación, y como máximo mandatario 

del país y líder moral a Andrés Manuel López Obrador. 

Por su parte, el director general del Isssteson, Froylán Gámez Gamboa, 

transmitió la felicitación y reconocimiento del gobernador Durazo Montaño a 

los logros obtenidos por Elías Retes y sus colaboradores. 

El apoyo del gobierno estatal seguirá irrestricto para Navojoa, aseguró, 

dado la aplicación de la transparencia, eficiencia y prioridad a los sectores 

sociales más necesitados, así como los principios de no robar, no mentir y no 

traicionar que impulsa la política de la Cuarta Transformación. 
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Encabezó DIF Navojoa “LUNES CÍVICO”     

Desde: Redacción “El Objetivo Regional” 
Navojoa, Septiembre del 2023.- Correspondió a DIF Navojoa organizar 

la ceremonia de “Lunes Cívico”, realizada en la Plaza 5 de Mayo, y teniendo 
como oradora oficial a la presidenta del sistema, Luz Argel Gaxiola de Elías. 

Acompañada por el presidente municipal, Jorge Alberto Elías Retes, 
Luz Argel dijo: buenos días a todos y todas por estar aquí... Agradezco la 
oportunidad que brindan hoy las autoridades municipales de coordinar a DIF 
este lunes cívico organizado por el Ayuntamiento de Navojoa por motivo del 
mes de Septiembre. 

En días recientes, celebramos los días Internacional de la Mujer y de la 
Mujer indígena, dos fechas muy significativas por su relación directa con las 
luchas de las mujeres por sus derechos, los cuales después de perseverantes 
esfuerzos fueron agregados a la lista de los derechos humanos. 

En Septiembre, bien llamado el mes de la Patria, es de justicia recordar el 
papel sobresaliente que jugaron las mujeres en el gran movimiento social iniciado y 
dirigido por Don Miguel Hidalgo y Costilla. 

La historia exalta la participación de grandes mujeres como Doña Josefa Ortiz 
de Domínguez y Doña Leona Vicario, por formar parte del círculo de conspiradores 
que dirigieron la primera etapa de la guerra de la Independencia de México. 

Pero hubo muchas mujeres igual de valerosas, comprometidas con la causa de 
la liberación, dispuestas a ofrendar su libertad y sus vidas por ayudar a sus esposos, a 
sus hijos, a sus hermanos, a su Patria. 

Al igual que en luchas posteriores, cuando se puso en riesgo la libertad y la 
independencia ganada con la sangre de los héroes y el pueblo de los insurgentes, en la 
llamada guerra de la independencia las mujeres se incorporaron como soldados a los 
ejércitos populares, como enfermeras, cocineras, mensajeras, incluso como espías y 
contrabandistas de armas. 

Muchas otras mujeres más, al quedarse en sus hogares, lucharon por mantener 
organizadas a sus comunidades ante el asedio brutal de las tropas españolas. 

En la segunda etapa de la lucha insurgente, con Don José María Morelos y 
Pavón a la cabeza, las mujeres siguieron aportando su creatividad, su valentía y su 
amor a los suyos y a su patria. 

Ante la dificultad de aportar los nombres de todas aquellas mujeres que 
contribuyeron a lograr el México independiente, me limitaré a mencionar los nombres 
de Altagracia Mercado, María Dolores Morán, María Luisa Martínez y María Ignacia 
Rodríguez de Velasco, mujeres de gran temple que, con admirable entereza, 
resistieron torturas y encararon el fusilamiento, por convertir en realidad el sueño de 
miles de hombres y mujeres de su tiempo, de liberar a su patria del yugo español. 

En luchas posteriores de gran trascendencia para nuestra patria, las mujeres 
continuaron ocupando un lugar decisivo en las trincheras y en otros frentes. Pero hoy 
me concreté en resaltar el sitio ganado por las mujeres en la historia del gran 
movimiento, iniciado en Dolores Hidalgo, Estado de Guanajuato, hace ya 213 años. 

Por la enorme deuda que tenemos los mexicanos de hoy con las mujeres que 
nos dieron patria, es nuestro deber, recordarlas y contribuir a que México siga siendo 
un país libre y soberano, siempre dueño de su destino, justo y respetuoso con sus 
mujeres de hoy y de los tiempos venideros. 

“Mis respetos y mis bendiciones para las mujeres de Navojoa y de todo 
México”, finalizó diciendo Luz Argel Gaxiola de Elías… 


